

Zeitschrift: Filmbulletin : Zeitschrift für Film und Kino
Herausgeber: Stiftung Filmbulletin
Band: 12 (1970)
Heft: 67

Artikel: Unpassende Gedanken zur Unzeit am falschen Ort unpassend formuliert
Autor: Fäh, Werner
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-871097>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

UNPASSENDE GEDANKEN ZUR UNZEIT
AM FALSCHEN ORT UNPASSEND FORMULIERT

Der Film verkommt in den Händen der Fachleute

Edgar Reitz

Filmkritiker mögen vielleicht recht haben: Untergrund ist Scheisse. Wie sollen nun aber Filme aus der "Region" der APO, der unabhängigen Filmer und des Underground-Cinema verstanden und beurteilt werden? Meine Betrachtung richtet sich auf formale wie auch auf ethische Aspekte. Beim Durchschauen von Filmkritiken in etablierten Zeitungen fällt auf, dass in der Beurteilung normative Elemente vorherrschen. Dies gilt besonders für ideologisch oder konfessionell ausgerichtete Zeitungen. An diesem Punkt möchte ich meine Kritik ansetzen. Unsere Zeit ist gekennzeichnet durch ein Nebeneinander verschiedener, zum Teil reziproker Normen und Wertvorstellungen. Wir sind aufgerufen, unter den Alternativen zu wählen. Jede einseitige Festlegung auf Normen in Form einer normativen Beurteilung eines Filmes bedeutet somit ein Rückschritt in eine statische, autoritär geprägte Gesellschaftsstruktur. Die aus dem Kunstverständnis unserer Kultur herausfliessenden Massstäbe mögen für die Beurteilung von Klassikern und Trivialfilmen noch genügen. Bei der Beurteilung von Aussenseiter-Filmen hingegen reichen die bourgeois, einem elitären Kunstverständnis entstammenden Wertmaßstäbe bei weitem nicht mehr aus, einer veränderten Situation

des Filmes gerecht zu werden. Eine solche Betrachtungsweise erscheint mir ebenso naiv, wie z.B. die Beurteilung einer afrikanischen Maske nach künstlerischen Normen der Renaissance.

Wenn Film überhaupt eine Kunst ist, dann eine solche, die nicht mit bestehenden Künsten verwechselt werden sollte. Dies bedeutet, dass für die Beurteilung, so weit eine solche überhaupt notwendig ist, ganz neue Maßstäbe gefunden werden müssten. Wenn normative Aussagen notwendig sind, dann sollte offenbar werden, wessen Geistes Kind der Filmkritiker ist. Zu verurteilen ist jede Generalisierung und Verabsolutierung. Jede Meinung ist subjektiv gefärbt, doch sollte dies in der Beurteilung offensichtlich werden. Beim "Verriss" von Filmen frage ich mich oft, wie weit der Autor der Kritik den Film überhaupt verstanden hat und von den erwähnten kulturellen Gegebenheiten, aus denen der Film entstanden ist, ausgeht. Ein abgewandeltes Sprichwort könnte etwa so heißen: "Was der Bauer nicht kennt, dass verreisst er." Unsicherheit führt meistens zu einer Ueber-Konformität, zur verstärkten Verwendung von normativen Elementen in der Beurteilung. Insoweit sind Filmekritiker, die Filme vehement "Verreissen", zu bedauern. Ich möchte nicht pathetisch werden. Aber es scheint mir, dass diesen Mitmenschen etwas Entscheidendes abgeht, nämlich "die Liebe zum Film".

Werner Fäh